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　5 月の連休、長野市松代町東条地区のあんず祭実行委員会会長阿部惣一
さん（農地利用最適化推進委員）のあんず畑にお邪魔しました。
当日はあんずの摘果作業の最盛期で、阿部さんご夫婦と雇用者 2名が黙々
と行なっていました。
　阿部さんは、「この木は生食用の優良品種のハーコットで、100g 前後
の果重にするため、約 10cm の間隔で、横向きと上向きの実を残すよう
に摘果を行っています。ハーコットは 6 月下旬から 7 月上旬までが収穫
期で、きれいな濃いオレンジ色となり、糖度が 15 度～16 度と抜群の甘
さとなるので、是非食べてほしい。私の家では加工食品用の品種だけでな
く、甘みが強い生食用品種も栽培し、揺るぎない松代の特産とするため頑
張っていきたい。」と話していました。（松代地区　北村正彰農業委員）

　江戸時代初期に宇和島藩主のお姫様が松代藩主に嫁ぐ時あんずの種を持参しました。同藩が奨励し、各村にその苗木
が植えられ、医療品としてあんずの種の杏仁（あんにん）が使われたり、杏干（あんずぼし）の加工食品が作られ、栽
培が広まりました。
　しかし、明治以降、養蚕業が盛んになり、桑が植えられあんずが激減しました。昭和に入り海外から低価格の繭が輸
入され生糸価格の低迷などから養蚕業の衰退に伴い桑が切られました。そこで、栽培期間の管理時間が短いことや、県
内外に競争相手が少なかったことから再びあんずが見直され、栽培が増え、現在に至りました。

松代のあんずの歴史

信州松代
の特産

あんずのハーコット

頑張る新規就農者　～北部地区調査会～

長沼地区で頑張る、峰村さんを紹介します。
　知人の経営する会社で約3年半、りんご栽培やインターネット販売の立ち
上げ及び運営を担当。栽培や販売に自信がついたところで農地を借りて独
立し、本格的にりんごを中心とした農業を始めました。今後はさらに規模
拡大して、産直サイトでネット販売を増やしたり、
品質の良いものは JA や市場に出荷したりしてい
きたいそうです。

インタビュー
　̶4. 難しいところは？
　剪定が一番難しいです。すべての基礎かなと思います。光の
当て方や薬剤の到達で、木の勢いとかも変わってくるし、枝
を落とすことにより収穫量も変わってくるので。

　̶5. 休日の過ごしかたは？
　漫画を読んだり、ユーチューブをみたりしています。

　̶6. 今後の抱負は？
　面積を広げてりんごを大面積でやっていきたい。今8反くら
いですが、5町歩以上できたらいいな。農業従事者の高齢化が
進んでいますが、諸先輩方が築き上げた産業であり、長野県
の魅力である「りんご」という特産物を守っていきたいです。

　̶7. 今後どんなりんごを育てたい？
　今は紅玉、王林、ふじを作っています。基本的に借地なので、
借りる農地次第ですが、希望としてはシナノスイートなどの
「りんご三兄弟」を拡大していきたい。今は技術を高めながら、
やりたいものの畑が見つかったら広げていきたいです。

　̶1. 農家のお生まれですか？
　非農家です。子どものころ、祖父が綿内の河川敷の畑で長芋
や野菜を作っていたので、それを手伝って畑に出ていました。

　̶2. 農業に従事するきっかけは？
　サラリーマンを3年8ヶ月やっていましたが、フルプロ農園
の代表に、大変だから手伝ってほしいと誘われて始めた農業
バイトがきっかけです。農業を完全に初めて今年で 5 年目か
な。軌道に乗るのはまだまだです。

　̶3. 農業の魅力は？
　サラリーマンの時は工場のラインで働いたのですが、自分の
作っている商品の過程が見えなく、どういうお客さんが使っ
ているのかもわかりません。農業は、この（りんごの）木が
冬にはどんな感じだったか、摘果をして消毒して実がなって、
それを収穫してお客さんに届けるところまで、最初から最後
まですべての過程が自分の中で見られるというのは魅力があ
ります。

イラスト／からけみ

1 2 3

農業者年金 しっかり積み立て、がっちりサポート

貯蓄感覚で始めてみませんか？ 次の要件をすべて満たしていれば、誰でも加入できます
年間60日以上
農業従事

国民年金
第一号被保険者

20歳以上
60歳未満

＊保険料は、月額２万円から６万７千円まで千円単位で選択できます。
　35歳未満で要件を満たす方は、月額１万円から加入できるようになりました。（令和4年1月制度改正）
＊支払った保険料は全額社会保険料控除となり、所得税や住民税の節税になります。 農業者年金基金

●詳しくは…
https：//www.nounen.go.jp

第 52回長野市農業祭
安全・安心！！とれたて
　NAGANO大集合！
期間10月1日（土）～11月30日（水）

長野市農業祭実行委員会（長野市農業政策課）
TEL.026-224-5098

2022 農業フェア

 10/22土
　新型コロナウィルスの感染状況により変更になる場合があります。
・安全・安心な旬の農産物や加工品を展示・販売
・季節の農産物が当たる!!お買い物大抽選会

午前 9時から
午後 2時 30分まで

ビッグハット
（長野市若里）

秋の収穫祭巡りキャンペーン

期間10月1日（土）～ 11月30日（水）
市内の直売所と道の駅を巡るスタンプラリーで
地産地消セットを当てよう！

峰村凜公さん
みねむら  り  く

●農業委員・農地利用最適化推進委員の推薦・公募について ……2P

まとめ
　「テレビは最近見ないですね」と話す今どきの 20 代の青年。「農業はりんごだけでやっていく。りんごが好きだか
らかな。」と、はにかんだ笑顔で話してくれました。農作業は天候に左右されることや除草や消毒など手がかかり大
変な時もあるかと思いますが、若さで頑張ってほしい。期待しています。 　（北澤万正農地利用最適化推進委員）

摘果作業のようす
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推薦・公募

農地利用最適化
推進委員

同意
議会

市長 農業委員会

農業委員

地域の農業者や農業団体等

任命 委嘱

農業政策課からのお知らせ

市内全域の農地の利用状況調査
（農地パトロール）を実施します

農地の利用状況調査（農地パトロール）　8 月～ 9 月
　農地法に基づき、農地の有効かつ効率的な利用
の促進のため、利用状況調査を実施します。農業
委員・農地利用最適化推進委員や農地流動化協力
員が農地に立ち入る場合がありますので、ご理解
とご協力をお願いします。
　この調査で、一年以上にわたって耕作されず草
刈りなどの維持管理もされていない農地や、周辺
の農地と比べて著しく低利用の遊休農地は、再生
が可能な農地と判断され、利用意向調査の対象に
なります。

利用意向調査　12 月頃
　遊休農地の所有者に対し、今後の農地の利用に
ついて意向を確認します。
　この調査で農地中間管理機構に貸し付けの意向
を表明した場合は、一定の条件を満たす農地に限
　

り、長野県農業開発公社が借受者との調整を行い
ます。また、復元が困難と判断される農地について
は、非農地判断を行うなど適切な農地利用に向けて
対応します。

荒廃化する前に相談を！　年間を通じて随時
　耕作放棄地を解消することは、農作物が生産で
き、さらに害虫・鳥獣害、不法投棄や火災等を防
止することにもなります。農地の保全が困難になっ
た場合は、地元の農業委員・農地利用最適化推進
委員または農業委員会事務局にご相談ください。

農業経営収入保険加入促進補助制度の創設について
　令和元年東日本台風や令和 3 年度凍霜害などの自然災害や病虫害の発生などにより、昨今、農業収入の不
安定につながる要素が増していることから、あらゆるリスクに広く補償が可能な「農業経営収入保険」への
新規加入に対する補助事業を創設しました。本事業はこの保険への新規加入を促進する目的で、令和 6 年分
新規加入者までの時限的な制度となっています。ぜひ、この機会に加入をご検討ください。
※支援内容　長野市内在住の農業者が「長野県農業共済組合」が実施する「農業経営収入保険」に新規、及び、
  翌年度 2年分継続加入する際の保険料（掛捨て）を補助。
  （長野県農業共済組合を介しての間接補助のため、長野市への申請は不要です）

●農業経営収入保険とは？
・全ての農作物を対象に様々なリスクによる収入減少を補
  填する保険
※リスクの例
自然災害、市場価格低下、盗難、けがや病気等による減収

※補償内容
農産物の販売収入が基準収入の９割を下回った時に、下回った額
の９割を上限に補償

※掛金内訳
①保険料（掛捨て）
②積立金（選択性）
③事務費

●補助内容は？

※下段 (　) 内は認定新規就農者の補助率
※令和６年分保険に新規加入した場合は、令和７、８年の
　継続加入も補助対象とするもの

●補助対象は？
・令和４年産から令和６年産分の保険への新規加入者
・補助対象の保険期間が属する年の前年農業所得が 500
  万円以下問い合わせ：長野市農業政策課 ☎026-224-7274

農業委員・農地利用最適化推進委員の
推薦及び公募について 

現在の農業委員及び農地利用最適化推進委員が令和 5 年 3 月 1 日を以て任期満了になることから、 農業委員
会等に関する法律に基づき、個人や団体からの委員候補者の推薦・公募を行います。

募集期間 令和 4年 8月 1日（月）～令和 4年 9月 2日（金） 
応募方法 所定の書式に必要事項を記入し、持参又は郵送により農業委員会事務局に提出してください。 
  ※所定の書式は農業委員会事務局（長野市役所第 2 庁舎 8 階）及び支所窓口で用意しています。 
  　また、長野市農業委員会のホームページからダウンロードできます。   

〇農業を始めたい、農地を借りて規模拡大したい。どうすればいいの？
〇高齢になったが、農業をしてくれる後継者がいない。田や畑をなんとかしたい！
〇田や畑に農業用倉庫を建てたい。できるのかな？
などの相談を受けます。

農地を貸す・
売る・宅地
などに変え
る場合は農
業委員会へ
の手続きが
必要です。

新規就農者
を支援しま
す。

各地区で農業振
興に関する話し合
いに参加します。

地域の農業
中心経営体
（専 業 農 家
等）に農地
を集める！

農業委員会はこんな仕事をしています

25％
（50％）

新規
1年目

継続
2年目

継続
3年目

25％
（50％）

保険料（掛捨
て分）の 50％
（50％）

補助率

①農地の権利移動等の申請の許可、
　決定等の審査のため、概ね月に 1
　～2回、委員会の会議に出席
②農地利用最適化推進委員と連携
　し、遊休農地の発生防止・解消
　の推進、担い手への農地利用の
　集積の推進、新規就農の支援を
　推進するための活動、指針の作成
　等
③農地中間管理機構（農地バンク）
　との連携

①農地の権利移動等の申請地の現
　地確認や推進委員としての意見提
　出（必要に応じて農業委員会総会
　へ出席すること）
②遊休農地の発生防止・解消に向
　けた農地パトロールや、農地所有
　者への働きかけ
③担い手への農地集積をするため農
　地の貸し手や借り手の掘り起こし
　活動 

農業に関する識見を有し、農地等利
用の最適化推進に関する事項、その
他農業委員会の所掌事務に関し、そ
の職務を適切に行うことができる方

農地等利用の最適化推進に熱意と
識見を有し、担当する区域（自身が
居住する区域）内において、その推
進のために活動ができる方

月額 44,000 円
その他旅費は市条例による実費相当額

市の非常勤特別職公務員

3年間（令和 5年 3月2日～）

農地利用最適化推進委員

42人（地区単位の定数あり）25人定数

任期

要件

主な
業務

身分

報酬

区分 農業委員

④人・農地プラン等地域の話し合いにコーディネーターとして参加
⑤活動目標日数　月10日程度

長野市　農業委員会だより（2） （3）令和４年８月長野市　農業委員会だより 令和４年８月
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農業政策課からのお知らせ

市内全域の農地の利用状況調査
（農地パトロール）を実施します

農地の利用状況調査（農地パトロール）　8 月～ 9 月
　農地法に基づき、農地の有効かつ効率的な利用
の促進のため、利用状況調査を実施します。農業
委員・農地利用最適化推進委員や農地流動化協力
員が農地に立ち入る場合がありますので、ご理解
とご協力をお願いします。
　この調査で、一年以上にわたって耕作されず草
刈りなどの維持管理もされていない農地や、周辺
の農地と比べて著しく低利用の遊休農地は、再生
が可能な農地と判断され、利用意向調査の対象に
なります。

利用意向調査　12 月頃
　遊休農地の所有者に対し、今後の農地の利用に
ついて意向を確認します。
　この調査で農地中間管理機構に貸し付けの意向
を表明した場合は、一定の条件を満たす農地に限
　

り、長野県農業開発公社が借受者との調整を行い
ます。また、復元が困難と判断される農地について
は、非農地判断を行うなど適切な農地利用に向けて
対応します。

荒廃化する前に相談を！　年間を通じて随時
　耕作放棄地を解消することは、農作物が生産で
き、さらに害虫・鳥獣害、不法投棄や火災等を防
止することにもなります。農地の保全が困難になっ
た場合は、地元の農業委員・農地利用最適化推進
委員または農業委員会事務局にご相談ください。

農業経営収入保険加入促進補助制度の創設について
　令和元年東日本台風や令和 3 年度凍霜害などの自然災害や病虫害の発生などにより、昨今、農業収入の不
安定につながる要素が増していることから、あらゆるリスクに広く補償が可能な「農業経営収入保険」への
新規加入に対する補助事業を創設しました。本事業はこの保険への新規加入を促進する目的で、令和 6 年分
新規加入者までの時限的な制度となっています。ぜひ、この機会に加入をご検討ください。
※支援内容　長野市内在住の農業者が「長野県農業共済組合」が実施する「農業経営収入保険」に新規、及び、
  翌年度 2年分継続加入する際の保険料（掛捨て）を補助。
  （長野県農業共済組合を介しての間接補助のため、長野市への申請は不要です）

●農業経営収入保険とは？
・全ての農作物を対象に様々なリスクによる収入減少を補
  填する保険
※リスクの例
自然災害、市場価格低下、盗難、けがや病気等による減収

※補償内容
農産物の販売収入が基準収入の９割を下回った時に、下回った額
の９割を上限に補償

※掛金内訳
①保険料（掛捨て）
②積立金（選択性）
③事務費

●補助内容は？

※下段 (　) 内は認定新規就農者の補助率
※令和６年分保険に新規加入した場合は、令和７、８年の
　継続加入も補助対象とするもの

●補助対象は？
・令和４年産から令和６年産分の保険への新規加入者
・補助対象の保険期間が属する年の前年農業所得が 500
  万円以下問い合わせ：長野市農業政策課 ☎026-224-7274

農業委員・農地利用最適化推進委員の
推薦及び公募について 

現在の農業委員及び農地利用最適化推進委員が令和 5 年 3 月 1 日を以て任期満了になることから、 農業委員
会等に関する法律に基づき、個人や団体からの委員候補者の推薦・公募を行います。

募集期間 令和 4年 8月 1日（月）～令和 4年 9月 2日（金） 
応募方法 所定の書式に必要事項を記入し、持参又は郵送により農業委員会事務局に提出してください。 
  ※所定の書式は農業委員会事務局（長野市役所第 2 庁舎 8 階）及び支所窓口で用意しています。 
  　また、長野市農業委員会のホームページからダウンロードできます。   

〇農業を始めたい、農地を借りて規模拡大したい。どうすればいいの？
〇高齢になったが、農業をしてくれる後継者がいない。田や畑をなんとかしたい！
〇田や畑に農業用倉庫を建てたい。できるのかな？
などの相談を受けます。

農地を貸す・
売る・宅地
などに変え
る場合は農
業委員会へ
の手続きが
必要です。

新規就農者
を支援しま
す。

各地区で農業振
興に関する話し合
いに参加します。

地域の農業
中心経営体
（専 業 農 家
等）に農地
を集める！

農業委員会はこんな仕事をしています

25％
（50％）

新規
1年目

継続
2年目

継続
3年目

25％
（50％）

保険料（掛捨
て分）の 50％
（50％）

補助率

①農地の権利移動等の申請の許可、
　決定等の審査のため、概ね月に 1
　～2回、委員会の会議に出席
②農地利用最適化推進委員と連携
　し、遊休農地の発生防止・解消
　の推進、担い手への農地利用の
　集積の推進、新規就農の支援を
　推進するための活動、指針の作成
　等
③農地中間管理機構（農地バンク）
　との連携

①農地の権利移動等の申請地の現
　地確認や推進委員としての意見提
　出（必要に応じて農業委員会総会
　へ出席すること）
②遊休農地の発生防止・解消に向
　けた農地パトロールや、農地所有
　者への働きかけ
③担い手への農地集積をするため農
　地の貸し手や借り手の掘り起こし
　活動 

農業に関する識見を有し、農地等利
用の最適化推進に関する事項、その
他農業委員会の所掌事務に関し、そ
の職務を適切に行うことができる方

農地等利用の最適化推進に熱意と
識見を有し、担当する区域（自身が
居住する区域）内において、その推
進のために活動ができる方

月額 44,000 円
その他旅費は市条例による実費相当額

市の非常勤特別職公務員

3年間（令和 5年 3月2日～）

農地利用最適化推進委員

42人（地区単位の定数あり）25人定数

任期

要件

主な
業務

身分

報酬

区分 農業委員

④人・農地プラン等地域の話し合いにコーディネーターとして参加
⑤活動目標日数　月10日程度

長野市　農業委員会だより（2） （3）令和４年８月長野市　農業委員会だより 令和４年８月

長野市農業委員会だより第94号　2-3



摘果前

杏の実

摘果後

●農地の利用状況調査（農地パトロール）を実施します ……3P
●農業経営収入保険加入促進補助制度について ……3P

●頑張る新規就農者（北部地区調査会）  ………4P
●第52回長野市農業祭のご案内 …………………4P

　5 月の連休、長野市松代町東条地区のあんず祭実行委員会会長阿部惣一
さん（農地利用最適化推進委員）のあんず畑にお邪魔しました。
当日はあんずの摘果作業の最盛期で、阿部さんご夫婦と雇用者 2名が黙々
と行なっていました。
　阿部さんは、「この木は生食用の優良品種のハーコットで、100g 前後
の果重にするため、約 10cm の間隔で、横向きと上向きの実を残すよう
に摘果を行っています。ハーコットは 6 月下旬から 7 月上旬までが収穫
期で、きれいな濃いオレンジ色となり、糖度が 15 度～16 度と抜群の甘
さとなるので、是非食べてほしい。私の家では加工食品用の品種だけでな
く、甘みが強い生食用品種も栽培し、揺るぎない松代の特産とするため頑
張っていきたい。」と話していました。（松代地区　北村正彰農業委員）

　江戸時代初期に宇和島藩主のお姫様が松代藩主に嫁ぐ時あんずの種を持参しました。同藩が奨励し、各村にその苗木
が植えられ、医療品としてあんずの種の杏仁（あんにん）が使われたり、杏干（あんずぼし）の加工食品が作られ、栽
培が広まりました。
　しかし、明治以降、養蚕業が盛んになり、桑が植えられあんずが激減しました。昭和に入り海外から低価格の繭が輸
入され生糸価格の低迷などから養蚕業の衰退に伴い桑が切られました。そこで、栽培期間の管理時間が短いことや、県
内外に競争相手が少なかったことから再びあんずが見直され、栽培が増え、現在に至りました。

松代のあんずの歴史

信州松代
の特産

あんずのハーコット

頑張る新規就農者　～北部地区調査会～

長沼地区で頑張る、峰村さんを紹介します。
　知人の経営する会社で約3年半、りんご栽培やインターネット販売の立ち
上げ及び運営を担当。栽培や販売に自信がついたところで農地を借りて独
立し、本格的にりんごを中心とした農業を始めました。今後はさらに規模
拡大して、産直サイトでネット販売を増やしたり、
品質の良いものは JA や市場に出荷したりしてい
きたいそうです。

インタビュー
　̶4. 難しいところは？
　剪定が一番難しいです。すべての基礎かなと思います。光の
当て方や薬剤の到達で、木の勢いとかも変わってくるし、枝
を落とすことにより収穫量も変わってくるので。

　̶5. 休日の過ごしかたは？
　漫画を読んだり、ユーチューブをみたりしています。

　̶6. 今後の抱負は？
　面積を広げてりんごを大面積でやっていきたい。今8反くら
いですが、5町歩以上できたらいいな。農業従事者の高齢化が
進んでいますが、諸先輩方が築き上げた産業であり、長野県
の魅力である「りんご」という特産物を守っていきたいです。

　̶7. 今後どんなりんごを育てたい？
　今は紅玉、王林、ふじを作っています。基本的に借地なので、
借りる農地次第ですが、希望としてはシナノスイートなどの
「りんご三兄弟」を拡大していきたい。今は技術を高めながら、
やりたいものの畑が見つかったら広げていきたいです。

　̶1. 農家のお生まれですか？
　非農家です。子どものころ、祖父が綿内の河川敷の畑で長芋
や野菜を作っていたので、それを手伝って畑に出ていました。

　̶2. 農業に従事するきっかけは？
　サラリーマンを3年8ヶ月やっていましたが、フルプロ農園
の代表に、大変だから手伝ってほしいと誘われて始めた農業
バイトがきっかけです。農業を完全に初めて今年で 5 年目か
な。軌道に乗るのはまだまだです。

　̶3. 農業の魅力は？
　サラリーマンの時は工場のラインで働いたのですが、自分の
作っている商品の過程が見えなく、どういうお客さんが使っ
ているのかもわかりません。農業は、この（りんごの）木が
冬にはどんな感じだったか、摘果をして消毒して実がなって、
それを収穫してお客さんに届けるところまで、最初から最後
まですべての過程が自分の中で見られるというのは魅力があ
ります。

イラスト／からけみ

1 2 3

農業者年金 しっかり積み立て、がっちりサポート

貯蓄感覚で始めてみませんか？ 次の要件をすべて満たしていれば、誰でも加入できます
年間60日以上
農業従事

国民年金
第一号被保険者

20歳以上
60歳未満

＊保険料は、月額２万円から６万７千円まで千円単位で選択できます。
　35歳未満で要件を満たす方は、月額１万円から加入できるようになりました。（令和4年1月制度改正）
＊支払った保険料は全額社会保険料控除となり、所得税や住民税の節税になります。 農業者年金基金

●詳しくは…
https：//www.nounen.go.jp

第 52回長野市農業祭
安全・安心！！とれたて
　NAGANO大集合！
期間10月1日（土）～11月30日（水）

長野市農業祭実行委員会（長野市農業政策課）
TEL.026-224-5098

2022 農業フェア

 10/22土
　新型コロナウィルスの感染状況により変更になる場合があります。
・安全・安心な旬の農産物や加工品を展示・販売
・季節の農産物が当たる!!お買い物大抽選会

午前 9時から
午後 2時 30分まで

ビッグハット
（長野市若里）

秋の収穫祭巡りキャンペーン

期間10月1日（土）～ 11月30日（水）
市内の直売所と道の駅を巡るスタンプラリーで
地産地消セットを当てよう！

峰村凜公さん
みねむら  り  く

●農業委員・農地利用最適化推進委員の推薦・公募について ……2P

まとめ
　「テレビは最近見ないですね」と話す今どきの 20 代の青年。「農業はりんごだけでやっていく。りんごが好きだか
らかな。」と、はにかんだ笑顔で話してくれました。農作業は天候に左右されることや除草や消毒など手がかかり大
変な時もあるかと思いますが、若さで頑張ってほしい。期待しています。 　（北澤万正農地利用最適化推進委員）

摘果作業のようす

（1）令和４年８月
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